PROGRAMAS SOCIALES PARA UNA TRANSICION DEMOCRATICA

- **FINANCIADOS POR EL DFL 22** 62 BECARIOS A EUROPA Y ESTADOS UNIDOS
- MISION ESPAÑOLA EN CHILE REVISAN MARCHA DE PROGRAMAS BILATERALES



Número 18, Año II . Junio de 1993

DIRECTOR RESPONSABLE

Orlando Milesi

COMITE EDITORIAL

José Joaquin Brunner Ana María Corvalán Rodrigo Egaña Marcelo García Orlando Milesi Eduardo Muñoz José Manuel Riera

Stelano Rossi EDITOR

Rafael Otano

PRODUCTOR GENERAL

Stefano Rossi

COLABORADORES

Roberto Farias Vicky Lara Susana Levy Myriam Saa

DISEÑO Y DIAGRAMACION

Vesna Sekulovic

PORTADA

Mauricio Salfate

IMPRESION

Talleres La Nación

SERVICIOS INTERNACIONALES

Agencia ANSA Agencia IPS

SERVICIOS NACIONALES

Agencia AIC

Secretaría de Comunicación y Cultura

COOPERACION es una publicación mensual de la Corporación de Cooperación Internacional (CCI), que cuenta con el auspicio de la Agencia de Cooperación Internacional (AGCI) y es producida por la Agencia Informativa y de Comunicaciones (AIC). La reproducción del contenido de COOPERACION está autorizada exclusivamente citando la fuente.

Santa Beatriz 126. Teléfono: 235 4377. Fax: 236 1575

Providencia 1017. Telétono: 236 1495. Fax: 235 6888

Brasil 94. Teléfono: 671 2072, Fax: 699 0637 Santiago de Chile

EL ROL

1 considerar lo que ha sido la cooperación internacional recibida en el ámbito social en los últimos tres años, uno llega a la conclusión de que la calidad, cantidad y oportunidad de esta cooperación, dirigida a los programas sociales impulsados por el gobierno del presidente Aylwin, superó con creces las proyecciones más optimistas que se hicieron al interior de la Concertación al inicio de su período, en marzo de 1990.

La voluntad política solidaria de la comunidad internacional sólo explicaría el significativo impulso inicial de dicha cooperación captado por Chile durante el año 1990. Recordemos que a partir de 1991, el gobierno fue plenamente responsable del presupuesto fiscal pues el de 1990 fue heredado del régimen militar.

DE LA GESTION EN LO SOCIAL

El gobierno democrático pudo mostrar un inmejorable manejo de la economía, todo lo cual hizo presagiar que el país no podría continuar siendo objeto de un volumen significativo de donaciones y créditos blandos para sus programas sociales. Sin embargo, como lo demuestran los antecedentes contenidos en las paginas de este número de Cooperación, el gobierno del Presidente Aylwin lo consiguió.

En nuestra opinión, buena parte de la explicación del éxito del gobierno democrático radica en una eficiente gestión en materia de negociación, utilización y rendición de los recursos utilizados para estos programas.

La credibilidad de los programas del FOSIS, de las 900 escuelas, de vivienda, salud, indígenas, retorno, mujeres, jóvenes, ONG., y tantos otros que se desarrollaron en zonas marginales apartadas y pobres se consolidó cuando las fuentes y la comunidad internacional en general, pudieron conocer a fondo los resultados que se iban alcanzando, con sus éxitos y dificultades.

Se privilegió el diálogo de los donantes con los beneficiarios, la visita a terreno, el intercambio de experiencias, un rol fuerte y a la vez flexible por parte de la AGCI y una creciente incorporación de ONGS en la ejecución de estos programas.

Ha sido presisamente esa transparencia, seriedad y franqueza con que se ha encarado la gestión de los programas sociales, la que ha alentado a los países donantes a extender esas experiencias o a injiciar otras nuevas.

Siendo así, podemos estar seguros que, tanto en el futuro inmediato como en el largo plazo, el éxito de la política social para erradicar la pobreza dependerá, en gran medida, de la capacidad de gestión y orientación de la cooperación internacional. Hacer llegar esos recursos en forma transparente y eficaz a aquellos sectores nacionales que más lo necesitan es, sin duda, uno de los desafíos que deberá enfrentar el próximo gobierno.

Felipe Tomic Errázuriz Consejero Consejo Directivo de AGCI

CHILENO EN COMISION **INTERAMERICANA** DE DERECHOS HUMANOS

I embajador chileno ante la Organización de Estados Americanos, OEA, Heraldo Muñoz, afirmó que la elección del académico chileno Claudio Grossman para integrar la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, CIDH, es un reconocimiento al "papel activo y de compromiso de Chile con la promoción y defensa de los derechos humanos".

Grossman fue elegido con la segunda mayoría para integrar el organismo de la OEA que estudia las denuncias de países o particulares sobre violaciones a los derechos fundamentales. Obtuvo 24 votos en la Asamblea de la OEA realizada en Managua mientras que el candidato de Trinidad y Tobago logró 28 preferencias y el de Argentina 21.

Grossman es decano de la Facultad de Derecho de la American University y tiene una destacada trayectoria de trabajo en el campo de defensa de los derechos humanos.

Desde hace veinte años Chile estaba ausente de la CIDH. Su último representante en este organismo fue Manuel Bianchi.

Chile esta presente también en la Corte Interamericana de Derechos Humanos, a través del senador Máximo Pacheco, y en el Comité Jurídico Interamericano, mediante el Director Jurídico de la cancillería, Eduardo Vio Grossi, elegidos en la anterior Asamblea de la OEA que se efectuó en Santiago. OO

COOPERACION PARA COMBATIR LA POBREZA

cooperación multilateral como forma de contribuir al combate para eliminar la pobreza fue una de las ideas debatidas por los 600 delegados de 34 países que asistieron a la XXIII Asamblea General de la Organización de Estados Americanos efectuada en Managua.

En la asamblea se conoció un informe presentado por la Comisión Internacional de Derechos Humanos, CIDH, que indicó que 115 millones de niños del continente "sufren miseria y toda clase de carencias sociales".

La delegación mexicana propuso una reunión extraordinaria que aborde específicamente el tema de la cooperación interamericana para combatir la pobreza.

La delegación chilena, encabezada por el subsecretario de relaciones exteriores Rodrigo Díaz Albónico y por el embajador ante la OEA Heraldo Muñoz propuso una importante enmienda a la Carta de la Organización. La iniciativa busca dar un rol más eficaz a la OEA en el campo de la cooperación multilateral para combatir la pobreza extrema y las desigualdades en la Región.

En la Asamblea hubo un renovado énfasis en potenciar el rol de la OEA en los conflictos políticos y problemas derivados de la extrema pobreza en el continente.

Joao Baena Soares, Secretario General

del Organismo, recalcó

la necesidad de "renovar la OEA" en sus acciones solidarias en defensa de la democracia en América y recordó a los delegados que el tema general a discutir estuvo referido "a la democracia, reconciliación y estrategias de desarrollo económico".

En la denominada "Declaración de Managua" que emanó de la reunión, firmada por los 27 cancilleres asistentes y las delegaciones representantes de los 34 países miembros, se destaca el apoyo de los estados americanos a los procesos democráticos en el área y la promoción del respeto a los derechos humanos y libertades políticas de los ciudadanos.

Respecto a Guatemala, uno de los temas que dominó los debates, se resolvió un manifiesto apoyo de la comunidad interamericana al nuevo presidente Ramiro León Carpio, que concluirá el período de Jorge Serrano Elías, removido el primero de junio luego de su autogolpe del 23 de mayo.

El propio De León Carpio fue partícipe de los debates al ser oído por la asamblea en una "sesión especial" en vísperas de la sesión plenaria con que concluyó la Asamblea.

Sobre la situación haitiana se acordaron, una serie de sanciones contra el gobierno de facto de Puerto Príncipe sólo comparables al bloqueo decretado por la OEA contra Cuba, hace tres décadas, cuando además se separó a la isla del organismo multilateral. OO

PROGRAMA BOLIVAR HACIA EUROPA

fin de reforzar la cooperación con Europa se presentó el primero de junio, 🔼 en Barcelona, el "Programa Bolívar", iniciativa que pretende conectar las fuentes del conocimiento científico con la producción, para lograr competitividad industrial en América Latina, según informó desde Barcelona IPS.

Este programa, se puso en marcha en Caracas el 31 de marzo de 1992 a iniciativa de los presidentes de Venezuela Carlos Andrés Pérez, y del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Enrique Iglesias.

Al presentarlo en las Jornadas sobre Cooperación Tecnológica entre Europa y América Latina, que se desarrollaron en Barcelona, se pretenden intensificar las relaciones que el programa ya mantiene con gobiernos y sectores empresariales de países como Italia, Francia y España.

En la actualidad el programa Bolívar cuenta con 18 países incorporados, 23 organismos internacionales, una liga de bancos públicos y privados latinoamericanos y más de un centenar de proyectos identificados. OO

EN SU REESTRUCTURACION ONU REFLEJA **NECESIDADES ECOLOGICAS DEL DESARROLLO**

a Organización de Naciones Unidas está aprovechan-La do la reestructuración que debe realizar con el objetivo de reducir costos, para introducir aspectos ambientales acordes con las necesidades del desarrollo sustentable, informó desde Nueva York la agencia IPS.

Esto responde al énfasis que el Secretario General Boutros Boutros-Ghali, está dando al desarrollo sostenible tras la Conferencia de Medio Ambiente (CNUMAD) que se celebró hace un año en Río de Janeiro.

Según expresó el Subsecretario General del nuevo Departamento para la Coordinación de Políticas y Desarrollo Sustentable, Nitin Desai "mi sección es producto de la reestructuración".

Añadió que por primera vez la ONU promoverá un "enfoque integrado de los aspectos económicos, sociales y ambientales del desarrollo".

Esto significa que ningún programa ni proyecto de desarrollo de la ONU obtendrá la aprobación del organismo mundial si no considera estos tres aspectos.

Las agencias ejecutoras de la ONU, incluso el Programa de Desarrollo (PNUD), el Fondo para la Infancia (UNICEF) y la Organización Mundial de la Salud (OMS), insistirán en asesorías sobre el impacto ambiental, antes de aprobar proyectos.

En este sentido el nuevo Departamento de Coordinación de Políticas y Desarrollo Sustentable fue encargado de desarrollar y coordinar los temas sociales importantes, tales como crecimiento y ajuste, pobreza, hambre y desnutrición, el progreso de la mujer y su integración en el proceso de desarrollo de todos los grupos humanos.

Desai, agregó que su Departamento monitoreará también la puesta en práctica del plan de acción ambiental para el siglo XXI, adoptado por la CNUMAD bajo el título de "Agenda 21".

Este plan se refiere a unas 2.500 actividades que cubren prácticamente todas las áreas que afectan la relación entre ambiente y economía. OO

CIENCIA Y TECNOLOGIA SE REUNE EN QUITO

Un nuevo encuentro

de los países integrantes del Convenio "Andrés Bello" sobre cooperación científica y tecnológica, se inauguró en Quito, el 15 de junio.

El encuentro, además del intercambio de experiencias entre los dirigentes de los organismos que trabajan en estas dos áreas, sirve para efectuar un diagnóstico y prospección de los esfuerzos de articulación del desarrollo científico y tecnológico en los países integrantes.

A la cita, inaugurada por el vicepresidente de la república y presidente del Consejo Nacional e Ciencias y tecnología, Alberto Dahik,

concurrieron los directores de los organismos nacionales de estas disciplinas de Perú, Bolivia, Colombia, Venezuela, Ecuador, Chile y España.

"La ciencia y la tecnología siempre han tenido fácil comunicación -señaló Dahikporque los científicos y quienes desarrollan tecnologías persiguen objetivos que superan las limitaciones políticas, clasistas y de intereses económicos".

Destacó además que ambas actividades no pueden considerarse una circunstancia de segunda categoría, por cuanto constituyen un instrumento importantísimo para alcanzar los fines que todas las sociedades latinoamericanas persiguen en la actualidad. OO

ABOGADO ESTADOUNIDENSE ELEGIDO NUEVO ADMINISTRADOR DEL PNUD

General de la Naciones Unidas confirmó el 15 de junio el nombramiento del abogado estadounidense James Gustav Speth, como nuevo administrador del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), que tiene más de 6.000 proyectos en el Tercer Mundo por un valor de 7.000 millones de dólares.

Reemplazará a partir del 15 de julio a su compatriota William H. Draper III que ocupa el cargo desde 1986.

Speth es conocido como miembro del "equipo asesor de transición" del presidente

Clinton en materias ambientales y también como fundador y presidente, hasta ahora, de la ONG Instituto Mundial de Recursos (WRI), que investiga y ofrece asistencia técnica en ambiente y desarrollo.

El nuevo administrador del PNUD prometió un "nuevo modelo de desarrollo" para luchar contra el "empobrecimiento de los pueblos y del medio ambiente" en los países en desarrollo.

Sin embargo, sostuvo, la ayuda bilateral y multilateral al sur está en crisis. Las contribuciones voluntarias para el PNUD, el Fondo para la Infancia (UNICEF) y el Fondo de Población (FNUAP), han disminuido en alrededor de un 10% con respecto a 1992. OO

PROGRAMAS SOCIALES PARA UNA TRANSICION DEMOCRATICA

En marzo de 1990, el gobierno recién instalado de Patricio Aylwin tenía que responder a un desafío que él mismo se había autoimpuesto. Se trataba de satisfacer gradual, pero efectivamente la deuda social (así se le denominó) que el régimen anterior había dejado pendiente.

Se consideraba que los recientes éxitos en los aspectos macroeconómicos se habían logrado con un enorme costo de los sectores más desva-lidos de la población y que está situación había que repararla desde una nueva sensibilidad de cercanía a la gente y a sus problemas concretos.

La preocupación por lo social tenía que ser una potente señal que reflejara uno de los cambios básicos que traía consigo la democracia. Era la apuesta política de mayor proyección y simbolismo y además se había constituido en uno de los ejes de la campaña presidencial.

Pero se interponía un grave obstáculo. Los presupuestos para 1990 ya habían sido fijados por el anterior equipo de gobierno y no se podían asignar recursos adicionales para nuevos programas sociales ni para incrementar los ya establecidos. Las nuevas autoridades se encontraban, pues, con las manos atadas para desarrollar sus planes y resultaba muy peligroso que el primer año de su gestión adoleciese de una laguna en el área que había provocado mayores expectativas populares.

n esta difícil coyuntura, la cooperación internacional en el campo social operó como un balón de oxígeno para salir de la emergencia. Algunos de los países desarrollados, conscientes de este problema, quisieron colaborar en la consolidación de la nueva democracia chilena y con este fin ofrecieron sus aportes que fueron canalizados para ejecutar determinados programas sociales: mejoramiento de las escuelas más pobres, capacitación laboral de los jóvenes, ayuda a retornados, apoyo a la mujer, instalación de consultorios médicos, construcción de viviendas, etc...

Se creó además el FOSIS, seguramente la

experiencia más innovadora en lo social del actual gobierno y, que opera en todos los terrenos: vivienda rural, riego campesino, apoyo a la producción, capacitar a los jóvenes, integrar al mundo productivo a los discapacitados, en resumen, una variedad muy grande de programas, financiados inicialmente en su totalidad por la cooperación internacional. A todo esto hay que añadir el gran aporte de las ONGs que captan también fondos del exterior.

Así, pues, en el año 90 y el 91, cuando el nuevo equipo democrático se iba afianzando en el poder, el apoyo de países amigos tuvo una gran trascendencia social y también política. Algunos

de ellos, dada lo excepcional de la situación, entregaron su ayuda bajo la fórmula de donación, dejando claro que esta modalidad se producía por esta única vez, como así ha sucedido.

DONANTES FLEXIBLES

Dentro de la cooperación internacional, la cooperación social representa un capítulo menor. Según el informe del PNUD de 1992, alcanza tan sólo al 6,3% sobre el total. Aunque no existe una definición formal de lo que es cooperación social, como reconocen las mismas agencias internacionales, de hecho abarca campos como el de la alimentación, la educación, la salud, la vivienda y la consideración de algunos grupos específicos con frecuencia gravemente carenciales, como niños y jóvenes, mujeres, ancianos, minorías étnicas, cesantes, campesinos, temporeros, inmigrantes, retornados, analfabetos, discapacitados, drogadependientes, etc...

Ahora, bien: ¿cómo se canaliza esta cooperación social y cómo interactúa con la acción social pública?.

En Chile la cooperación social no ha sido superpuesta de manera paralela a los planes del Estado sino que se ha integrado a ellos. Se ha buscado que los programas de cooperación se asemejen lo más posible a las prácticas habituales para evitar distorsiones y dualismos. De hecho, los donantes se han mostrado en general sumamente flexibles y han aceptado que sus fondos no tuviesen cláusulas demasiado restrictivas. Su aporte más bien ha constituido una inyección financiera para desarrollar programas elaborados desde las autoridades de gobierno, aunque siempre con la aprobación específica por parte de las fuentes.

Hay una característica del tratamiento de la cooperación por el actual gobierno que al principio trajo algunas dificultades, pero que ha resultado, a la larga, beneficiosa. En efecto, la cooperación internacional ha sido tratada para todos los efectos presupuestarios y de decisión política como un recurso público. Aunque sea una donación o un crédito externo, tiene que pasar por los distintos trámites que requiere un

proyecto cualquiera para ser financiado con recursos públicos.

En otros países los ingresos de la cooperación son considerados recursos adicionales y, por tanto, no son sometidos a la disciplina de lo público. Sin embargo, en Chile, Mideplán evalúa y avala los proyectos su pertinencia y relevancia para el desarrollo del país.

De esta manera, todo proyecto financiado por la cooperación tiene posteriormente asegurada la continuidad por las vías regulares. Y así los programas de este origen del 90-91, que en gran parte ya caducaron, han seguido vigentes con financiamiento público. Se evita así una angustiosa espada de Damocles, que esteriliza muchas energías. El ejemplo más claro es el FOSIS. Su gran cambio fue este año en que de sus \$15.000 millones, el 80% fue financiado por el Estado, mientras el año pasado el financiamiento de 14.000 millones era asumido en un 80% por la cooperación internacional. Por tanto, en términos de costo público, el FOSIS comienza prácticamente en 1993.

CAMBIO DE ÉNFASIS

Chile está en un momento de inflexión respecto a su relación con la cooperación internacional en lo que respecta a los programas sociales. La nueva situación responde a un cambio de énfasis de la cooperación internacional que quiere focalizarse cada vez más en los países más pobres. El desarrollo relativo de Chile —con una renta per cápita de 2.700 dólares— hace que esté dejando de ser clasificado como un país prioritario en la recepción de ayuda social.

Con todo, el gobierno chileno ha manifestado su voluntad de seguir contando con la cooperación, principalmente la destinada hacia cuatro concretos grupos vulnerables: mujeres, jóvenes, minorías étnicas y localidades pobres.

Respecto a las ONGs, como actores no gubernamentales de programas en el campo de lo social, tienen una especial importancia para el desarrollo porque poseen un delta cualitativo de independencia y autonomía, que les posibilita embarcarse en iniciativas y experiencias más innovadoras. Estas para adquirir mayor

En Chile la cooperación social no ha sido superpuesta de manera paralela a los planes del Estado sino que se ha integrado a ellos. cobertura necesitan ser asumidas por los organismos públicos, como en el caso del Programa 900 escuelas.

PROGRAMAS DE APOYO A LA MUJER

Tres de los programas más importantes que están en ejecución por el Sernam son el Centro de Información de Derechos de la Mujer (CIDEM), la Campaña de Sensibilización pública

de la agresión a la mujer, que pretende la aprobación en el poder Legislativo de la Ley de Violencia Intrafamiliar y la Capacitación para Jefas de Hogar.

El CIDEM ha implementado trece Centros en todas las regiones del país, con apoyo de Holanda en 6 de ellos, Suecia en 3, Dinamarca 3 y Noruega en 1.

En ellos se realizan talleres y cursos de capacitación para obtener un mayor reconoci-

Repoblar Santiago con identidad propia

Aunque la comuna de Santiago concentra la mayor cantidad de servicios públicos y comerciales de la región, tiene una baja densidad de habitantes que disminuye aún más con el paso del tiempo.

Cuenta con apenas 100 habitantes por hectárea, pero sus servicios tienen capacidad para atender a 250.

Para detener ese proceso y evitar el consecuente deterioro de las viviendas y los barrios, la Municipalidad, a través de la Corporación para el Desarrollo de Santiago y la Agencia para el Desarrollo Internacional (AID), de Estados Unidos, suscribieron un acuerdo para implementar un ambicioso proyecto de repoblamiento, en dos etapas, de los sectores más antiguos de la capital.

Se trata de un crédito blando de la AID, por 40 millones de dólares a 30 años plazo, para uso del sector público y privado para edificar y recuperar zonas urbanas en deterioro.

La primera etapa está comprendida por las calles Alameda, al sur; Matucana, al poniente, Mapocho-Balmaceda al norte y Amunátegui

El plan, denominado Propuesta de Desarrollo para la Renovación de Santiago, considera los aspectos viales, funcionales y también arquitectónicos de las zona a repoblar, para evitar el impacto en la identidad del barrio.

Es una estrategia política a mediano y largo plazo para aumentar la densidad de población del perímetro con enfasis en la edificación del sector privado y la propia comunidad.

Uno de los aspectos interesantes consiste en el otorgamiento de créditos blandos para familias de escasos recursos que habitan la zona y que no cuentan con medios económicos para evitar el deterioro de viviendas con valor arquitectónico.

Asimismo considera el repoblamiento no sólo desde un punto de vista de densidad, sino también de calidad de vida, construyendo en los sitios eriazos, impulsando la instalación de empresas no contaminantes, evitando los expendios de alcohol y actividades ilícitas.

Para aumentar la heterogeneidad de la comuna y las zonas a repoblar, se plantea, además, la construcción en altura de viviendas de más 500 Unidades de Fomento.

Actualmente el 97.6% de los habitantes pertenece al nivel socio económico medio y bajo, y tan sólo un 2,4 representa al nivel alto.

Luego de una segunda etapa en Santiago, en el sector sur de la comuna, este plan se implementará en el barrio El Almendral de Valparaíso, uno de los más tradicionales del Puerto.

VIVIENDAS PROGRESIVAS

A través del Programa de Viviendas Progresivas, el gobierno ha tratado de superar, en el sector de extrema pobreza, el enorme déficit habitacional de 1,1 millón de viviendas que afecta al país.

En Chile hay 2,5 millones de viviendas, cualitativamente aceptables, para las 3,6 millones de familias que componen el total de la población nacional.

Cooperación internacional proveniente de Alemania, Noruega, Suecia, Dinamarca, Holanda e Italia ha servido, en distintas magnitudes, para implementar el programa de viviendas progresivas. Hasta 1992 los aportes sumaron más de 54 millones de dólares.

Dirigido a los sectores de menores recursos en todo el país, el Programa consiste en una instalación básica, que consta de un sitio urbanizado y una unidad sanitaria que no supera, en su primera etapa, un valor de 120 U.F.

Aunque modestas, las soluciones contemplan a futuro la entrega de un subsidio y un crédito que, sumados a un ahorro familiar, permiten ampliar la casa hasta un monto de otras 87 U.F.

Además de la construcción de casas, se contempla también la organización local de los pobladores y la participación de los beneficiados en las obras. OO

miento y respeto de los derechos de la mujer que refiere la Convención de la ONU ratificada por Chile en 1989.

Sin embargo más del 30% de las consultas diarias que reciben los CIDEM se refiere a agresiones que sufren las mujeres dentro de la familia. Dada la relevancia del tema, con respaldo de la Organización Panamericana de Salud y la Organización de Estados Americanos se elaboraron dos estudios destinados a reducir los altos índices de violencia intrafamiliar que se viven en Chile.

De ellos, se desprendía una información sorprendente. Más del 30% de las mujeres del país, viven alguna situación de violencia sicológica o física dentro de la familia, en todos los estratos pero sobre todo en los medio y bajo.

Para reducirla se ha decidido un sólido apoyo a la iniciativa legal de Violencia Intrafamiliar, que convierte en delito la violencia la interior de la familia y que actualmente se encuentra en trámite en el Senado.

A través de una campaña de comunicación llevada a cabo con aportes suecos, noruegos y de la Unicef, se han logrado importantes avances.

Por una parte, gracias a los spots televisivos, ha aumentado la conciencia de la importancia de una legislación al respecto logrando que se aprobara en la Cámara de Diputados. Y por otra, ha aumentado la confianza en las mujeres para denunciar las agresiones y requerir la ayuda necesaria.

Un tercer programa importante del Sernam con apoyo internacional es el de capacitación de las mujeres jefas de hogar.

El 21,1 por ciento de los 3 millones de familias chilenas están sostenidas únicamente por la madre. El resto, por un hombre y una mujer. Sin embargo, en el estrato social más bajo este porcentaje aumenta al 40 por ciento.

Para ayudar a una parte de estas 661.000 mujeres Jefas de Hogar, el SERNAM ha implementado un área de capacitación en diversos trabajos remunerados y gestión de microempresas femeninas.

A través de cursos en todo el país, se ha capacitado a más de mil mujeres, en oficios y actividades remunerables.

FONDO DE SOLIDARIDAD E INVERSION SOCIAL

El Fondo de Solidaridad e Inversión Social, (FOSIS) desde su creación el 19 de julio de 1990, se ha transformado en uno de los fondos concursables con más evidente impacto social.

Más de un millón y medio de personas se han beneficiado con los 2.076 proyectos aprobados hasta ahora. El 42% de todos ellos, que suman 13 mil millones de pesos, se ejecutaron con aportes provenientes de España, Holanda, Noruega, Finlandia y Canada.

Pero esta situación ha cambiado. El Estado, para dar continuidad a la existencia del FOSIS, financia a partir de 1993 el 80% del presupuesto total de los proyectos.

El principal objetivo del FOSIS, que no ejecuta los proyectos directamente, es generar oportunidades para que los propios beneficiarios participen de la búsqueda de solución a sus problemas derivados de la pobreza.

Los recursos y subsidios del fondo han permitido movilizar energias de los propios beneficiados mediante la autogestión de proyectos y asesorías técnicas para recurrir a otras entidades públicas y privadas que sí pueden ejecutar el proyecto presentado.

La gestión de estas iniciativas está dirigida al apoyo de las microempresas, los jóvenes, el desarrollo comunitario de localidades pobres y los campesinos e indígenas.

Sobre este último sector, un acuerdo firmado entre el Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP) y FOSIS ha beneficiado a más de 23.000 familias que no podían optar al Concurso Nacional de Riego, que distribuye las aguas útiles en el país.

Mediante el uso de los recursos del fondo, provenientes de la cooperación holandesa, recibieron asesoría técnica 500 proyectos para presentarse al concurso, que significan 122 mil nuevas hectáreas regadas, pertenecientes a pequeños campesinos que no podían costear las obras de regadío.

Ejemplo de la forma en que opera el fondo, es el Programa Entre Todos. Busca lograr el desarrollo en las localidades más pobres a través de la organización de los mismos beneficiados. Respaldados por monitores del FOSIS, se han canalizado 2.886.492 dólares provenientes de Holanda y Noruega.

Este programa, muy ligado a organismos locales, se ha canalizado en 439 proyectos en todo el país. A través de ellos, miles de personas de las localidades pobres han podido requerir en forma efectiva asistencia a otros organismos públicos y privados en forma directa, solicitando subsidios y aportes concretos.

Chile con una renta per cápita de 2.700 dólares está dejando de ser clasificado como un país prioritario en la recepción de ayuda social.

Apoyo a los Retornados

La reinserción de las personas que estuvieron exiliadas por el régimen anterior y que regresan al país, es un capítulo importante de la cooperación externa.

La mayor parte de la asistencia proviene de los mismos países donde por muchos años residieron las personas que hoy retornan y está dirigida específicamente a ellos, para reubicarlos exitosamente en Chile.

Sin embargo, existen también programas de asistencia general para todos los retornados sin importar el país del que provienen, debido a la precaria situación que viven las naciones de Europa del Este y Cuba, que no pueden dar cooperación efectiva para reinsertar a los exiliados que regresan.

Los montos destinados al retorno, son canalizados a través de la Oficina Nacional de Retorno, creada por el estado en 1990 para dar curso a los programas de asistencia, que ejecutan algunas ONGs.

Esta oficina implementó 15 programas durante 1992, con un monto total de 24.865.761 dólares, provenientes de las agencias de cooperación de Noruega, Dinamarca, Suecia, Suiza, Holanda, Finlandia, España, Bélgica, Alemania y de la Comunidad Europea.

Estos programas contemplan la mayor parte de los problemas que tienen los retornados al plantear su reinserción en el cambiado entorno chileno.

En primer lugar está el área de Reinserción Laboral, que contempla subsidios de mantención, becas laborales y generación de microempresas.

También hay áreas que se ocupan de la salud mental, y asesoría jurídica, para la total legalización de las personas, como en el caso de muchos niños que nacieron en el extranjero.

Para la infancia existe un programa especial de adecuación escolar y becas, que busca la reinserción al sistema educativo chileno de niños en edad escolar, para no interrumpir el proceso por problemas idiomáticos o culturales.

Por último, mediante un convenio entre el

Banco del Estado y la Oficina Nacional de Retorno, se ha creado un fondo crediticio para la generación de microempresas por parte de los retornados.

OPORTUNIDADES PARA LOS JÓVENES

Los jóvenes se han transformado en un sector prioritario cuando se habla de cooperación social. En 1992 el 3,6 % del gasto fiscal social fue dirigido a ese sector con un monto equivalente a 39 mil 906 millones de pesos.

Ese monto corresponde al Programa de Oportunidades para los Jóvenes, PROJOVEN, en el que participan los ministerios de Trabajo, Educación, Salud, Interior y las secretarías de Turismo y Mujer, además del Servicio Nacional de Menores (SENAME), la Dirección General de Deportes y Recreación (DIGEDER), el Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP) y el Instituto Nacional de la Juventud (INJ).

Del total del programa, el 24,17% correspondió a aportes de la cooperación internacional, es decir, 8.437 millones de pesos.

Más de un millón 92 mil jóvenes, en su mayoría del sector urbano marginal, han recibido el apoyo directo de los programas de juventud, a través de sus distintos ámbitos de acción, que incluyen trabajo, salud, protección y rehabilitación de menores, derechos juveniles, recreación, uso del tiempo libre y vivienda.

Se trata de un programa amplio de acción en el que están contempladas casi todas las áreas sensibles que requieren asistencia.

De las iniciativas puestas en marcha, destacan el Programa de Capacitación laboral para Jóvenes, las Casas de la Juventud, del INJ, los Centros de Desarrollo Juvenil (CDJ), la Tarjeta Joven, las campañas de prevención de la drogadicción y el alcoholismo, así como las diferentes medidas adoptadas por el Ministerio de Educación, que también afectan a la Juventud, para mejorar la calidad de la enseñanza.

El programa PROJOVEN, uno de los más amplios que se han realizado en el país fue propuesto por el Presidente Aylwin y su coordinación, seguimiento y evaluación están a cargo del Instituto Nacional de la Juventud.

Programa 900 Escuelas

En realidad son más de mil cada año, las escuelas que con aportes de la cooperación sueca y danesa, durante los últimos cuatro años, se han beneficiado de este programa integral que busca elevarlas del estado de "emergencia" educacional en que se encuentran.

De hecho, este programa de gobierno propuesto en 1990 pretende apoyar las 900 escuelas de educación básica, que tienen los resultados más bajos en los índices del Sistema de Medición de Calidad de la Educación (SIMCE), que se aplica todos los años a los cuartos y octavos básicos.

Son escuelas gratuitas, municipalizadas o subvencionadas, ubicadas en sectores pobres urbanos y rurales, que, por su bajo rendimiento e infraestructura, están al borde del colapso.

En 1990 se atendieron a 969 escuelas en todo el país. En 1991 a 1.300, de las cuales 225 lograron superar su situación y egresar del programa. En 1992 egresaron 193 de las 1.123 atendidas.

El egreso de las escuelas, se debe por una parte a un mejoramiento sustantivo de las condiciones en las que se encuentra la educación en esos establecimientos y también porque eran asumidas por el Programa de Mejoramiento de la Calidad de la Educación (MECE)que financia el Estado y el Banco Mundial.

En la actualidad se están atendiendo a 1.083 escuelas, en lo que es el último año de aplicación del Programa que hasta el año pasado sumaba aportes suecos y daneses por 14.128.723 dólares.

Los montos corresponden a apoyo de la Agencia Danesa para el Desarrollo Internacional (DANIDA), durante 1990,1992 y 1993. Y de la Agencia Sueca para el Desarrollo Internacional (ASDI) en 1990 y para una ampliación del programa en 1991.

Este programa debió concluir el año pasado, al entrar en funciones el MECE, sin embargo, una evaluación de los resultados, elaborada en 1992 por la ONG Centro de Investigación y Desarrollo de la Educación (CIIDE), mostró la necesidad de la continuidad

del programa.

A lo anterior hay que sumar la venida de una misión de DANIDA a mediados de 1992, que dados los exitosos resultados alcanzados, decidió continuar con los aportes durante 1993.

SEMBRAR PARA LA PRODUCCIÓN

Si bien el sector agropecuario está dentro de las áreas que requieren asistencia social con urgencia, también es uno de los sectores productivos principales del país. Por eso los aportes de cooperación internacional dirigidos a la agricultura tienen como objetivo generar una infraestructura productiva eficaz.

La cooperación, además de cubrir los requerimientos vitales, pretende contribuir en la gestación de infraestructura productiva.

Un buen ejemplo de esto lo constituye el programa de Equipamiento Agrícola al interior de Temuco en la IX región, que con un monto de 1.068.855 dólares, financia España a través del Instituto de Cooperación Iberoamericana (ICI) y ejecuta el Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP).

En zonas bastante pobres en recursos agropecuarios y ganaderos, como Lonquimay, Melipeuco, Curarrehue y Pucón, se puso en marcha un Fondo de Crédito Ganadero, con los aportes de la cooperación. Se trata de un crédito de bajo interés para 1.500 pequeños agricultores mapúches que no reúnen ni siguiera las condiciones necesarias para optar a los subsidios estatales.

El monto y el destino del crédito lo deciden las mismas comunidades que administran el fondo y que se encargan, a su vez, que el fondo siga gestando nuevos aportes productivos sin que se agote.

Sin embargo, los aportes para el mejoramiento social directo en sectores campesinos son cada vez más escasos.

Aparte del programa anterior sólo el Programa de Desarrollo Campesino para tres microregiones en la IX región, que se llevará a cabo con la cooperación holandesa, y un programa de Centros para Trabajadores de Temporada de la cooperación noruega, contemplan esa forma de asistencia. El resto va a áreas técnicas específicas.

Los programas de asistencia a la agricultura, por ejemplo, que la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) realiza en Chile alcanzan a 2.100.000 dólares.

Son proyectos cada vez más específicos del área y tienden a conseguir una mejor producción agrícola ganadera.

En algunos casos se trata de iniciativas globales para elaborar políticas eficaces en el sector, como el Plan de Acción Forestal, que cuenta con un monto de 925.000 dólares, destinados a CONAF. En otros casos, de planes específicos, como el Programa de Control Biológico del Pulgón Ruso del Trigo, que con un presupuesto de 160 mil dólares, pretende a través del INIA, generar una forma de control de esta plaga.

SOLIDARIDAD **INTERNACIONAL** PARA VICTIMAS **DEL ALUVION**

La cooperación internacional juega un rol significativo en la reconstrucción y en la ayuda humanitaria después de las catástrofes. Chile puede dar nuevamente ejemplo, pues luego del aluvión del tres de mayo pasado, que arrasó una amplia zona en las comunas de La Reina, la Florida y Macul, gran parte de la ayuda se

El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, florines (63.809 U\$), La Comunidad Económica Europea 583.703 dólares. España, 30 mil dólares, Japón 200 mil dólares y Alemania 100 mil. La cooperación gubernamental fue destinada, en su mayoría, a las municipalidades afectadas para la ayuda directa a las víctimas y también a organizaciones como

el Hogar de Cristo y algunas ONGs.

SE REALIZARON EN SANTIAGO DOS SEMINARIOS DE COOPERACION CON CENTROAMERICA

nmarcados dentro del Programa de Cooperación Técnica Regional de Chile con Centroamérica, fueron inaugurados el 14 de junio en Santiago, dos seminarios de formación técnica sobre Manejo Financiero del Estado e Inversión Pública y Asistencia Técnica a Universidades.

Con la presencia del Ministro de Planificación y Cooperación Sergio Molina, se dio inicio en el Palacio de La Moneda a ambas actividades

Al seminario-taller sobre Manejo Financiero del Estado e Inversión Pública, que culminará el 9 de julio, asisten 24 técnicos del más alto nivel, provenientes de siete países centroamericanos, además de Perú, Venezuela, Colombia y Argentina.

El Seminario de Asistencia Técnica a Universidades se realizó entre el 14 y el 19 de junio y contó con la presencia de representantes de 15 universidades de países centroamericanos.

Fue ejecutado por el Centro Interuniversitario de Desarrollo (CINDA) conjuntamente con las Universidades Católica de Chile, de Concepción, Austral de Valdivia y Católica de Valparaíso.

MISION ESPANOLA EN CHILE REVISAN MARCHA DE PROGRAMAS BILATERALES

evaluación de los programas realizados hasta ahora con los aportes de la cooperación bilateral española, realizó la misión de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI) que visitó el país entre los días 12 y 17 de junio.

La delegación fue encabezada por el Sub director general de Acción Cooperativa de AECI, Miguel Benzo, y el Coordinador en Chile, Fernando Sánchez Beato.

Durante la visita se discutieron las bases para el desarrollo de la cooperación a partir de 1994, cuando concluyen los programas acordados por la Comisión Mixta de 1992 aún en curso.

A juicio del Vicepresidente del Consejo de la Agencia de Cooperación Internacional, Iván Lavamente importante en este período.

Revitalizada en 1990 con la suscripción de un Tratado General de Cooperación y Amistad, significó, a comienzos del gobierno de Patricio Aylwin, un aporte no reembolsable por más de 5 millones de dólares destinados principalmente a apoyar los programas sociales de emergencia, del ámbito educativo, agrícola y juvenil.

En una segunda fase se privilegio la asistencia técnica áreas como la modernización del sistema judicial, gestión municipal, descentralización del perfeccionamiento docente, educación superior v cultura.

Están en plena ejecución el programa de capacitación de magistrados y funcionarios del poder judicial; el de perfeccionamiento docente, que contempla capacitar a 1000

profesionales de la educación entre 1993 y 1994; y el de apoyo a la gestión y capacitación de funcionarios municipales.

Para el sector juvenil, están en la misma etapa de ejecución un importante proyecto que suma 2,3 millones de dólares canalizados a través del Fondo de Solidaridad e Inversión Social (FOSIS) y del Instituto Nacional de la Juventud (INJ), para la implementación de 41 Centros de Desarrollo Juvenil, en todo el país.

De igual forma se encuentra en pleno desarrollo el programa de cooperación universitaria, que finaliza este año, que busca fortalecer los vínculos académicos entre ambos países.

Durante la visita se evaluó, asimismo, los programas concluidos, como el de modernización de la educación técnico profesional de establecimientos municipalizados, que benefició con equipamiento de talleres a 28 liceos, con 30 mil alumnos, en todas las regiones del país. OO

CONVENIO PARA ELIMINAR ENTRE EL SAG Y EL IICA LA MOSCA DE LA FRUTA

to Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) y el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), firmaron un convenio que aportará 723.000 dólares, durante un año, para brindar capacitación de personal y asistencia técnica para el control y eliminación de la plaga de la mosca de la fruta.

Además se prorrogó por tercer año consecutivo el convenio bilateral que sustenta el proyecto.

Los principales beneficiados de esta iniciativa, puesta en marcha en 1991, son productores frutícolas de los valles del norte de Chile, en Azapa, y también en Tacna, al sur del Perú.

La infección y pre-

sencia de la mosca de la fruta en la frontera entre Chile y Perú se ha reducido en más de un 95 por ciento gracias a este proyecto.

El acercamiento de los ministerios de agricultura de ambos países, propiciado por el IICA, se ha centrado en dos frentes: una campaña de lucha contra la plaga y un programa de producción de moscas estériles.

La liberación de moscas estériles, principal arma contra el insecto, se realiza a un ritmo de 10 millones por semana y se regula según lo requiere cada localidad.

Chile concluirá pronto las obras de instalación de su propia planta de irradiación de moscas estériles, en Arica, I región, con una inversión cercana a los 2,5 millones de dólares. OO

FINANCIADOS POR EL DFL 22 **62 BECARIOS** A EUROPA Y **ESTADOS UNIDOS**

Europa y Norteamérica, irán este año los 62 favorecidos con la Beca Presidente de la República, para realizar estudios en el extranjero.

El Consejo de Becas, que preside el Ministro Sergio Molina e integran los Ministros de Educación v Hacienda y un comité técnico, seleccionaron a los 62 becarios, entre más de 170 postulantes.

Durante este año, o comienzos del próximo, los favorecidos realizarán estudios de postgrado en las principales universidades públicas y privadas, estadounidenses, canadienses, belgas, españolas, francesas, inglesas y suizas.

Las preferencias son claras: 23 se dirigirán a Estados Unidos, 16 a España, 10 a Inglaterra y 8 a Francia para realizar cursos sobre todo en las áreas de administración de empresas, ingeniería, economía, arquitectura, medicina y medio ambiente.

La única beca para realizar estudios de arte fue concedida a la bailarina Alicia Muñoz, quien se dirigirá España.

Este año, a diferencia de otros, un gran número de los becarios proviene de regiones.

Los candidatos son primero aceptados en las respectivas universidades y el Estado, a través del Decreto con Fuerza de Ley 22, concede esta beca para financiar la estadía y los costos de arancel de los estudios.

Actualmente hay 120 becarios en el extranjero gracias al DFL 22 que cuenta con un presupuesto total de 3 millones de dólares al año.

El monto para la asignación de estas 62 becas entregadas este año, alcanza a 768 mil dólares.

El concurso para las becas del próximo año se abrirá desde el 15 de noviembre de 1993 hasta el 15 de enero de 1994. OO

ALEMANIA ASISTE A MUNICIPALIDADES

ediante un convenio entre el Gobierno Alemán y la Asociación Chilena de Municipalidades, a partir del segundo semestre de 1993 se desarrollará en el país un programa de cooperación para la capacitación de funcionarios en tres comunas del país.

Los municipios de Puerto Montt en la sureña X región, Santiago y Salamanca en la zona norte, recibirán la asistencia del Servicio Alemán de Coo-peración Social y Técnica.

El director del Servicio Alemán de Cooperación, Karl Ahlers, visito el nueve de junio pasado la municipalidad de Puerto Montt.

"Hay un informe que indica la necesidad de capacitación en todos los niveles de la administración comunal -señaló Ahlers- lo que es una preocupación general, existiendo además otras necesidades muy específicas en cada co-

muna. Entre ellas, problemas de medio ambiente, planificación del desarrollo de la comuna entre otros".

Indicó que se estudian acciones durante el segundo semestre de 1993 para la implementar el programa, que se ejecutará en forma permanente a partir del próximo año.

Un profesional trabajará directamente en el municipio para coordinar las acciones a nivel provincial, proyectando el sistema de capacitación

Durante el segundo semestre de este año se realizará un taller de planificación en el que participarán todas las comunas de la provincia de Llanquihue, analizando la situación de los municipios y acordando los puntos de acción que les interesaría desarrollar el próximo año. OO

A

G

E

N

 \Box

A

de mayo

Una reunión de trabajo entre los representantes del Grupo de los 15 y el Embajador chileno ante los Organismos Internacionales con sede en Ginebra, Ernesto Tironi, se realizó en Bruselas. Tironi, es además representante personal del Presidente de la República en el Grupo de los Quince que componen los presidentes de Jamaica, Venezuela, México, Brasil, Argentina, Chile, Perú, Malasia, India, Indonesia, Egipto, Argelia, Nigeria, Senegal y Zimbawe. En el encuentro se analizaron los avances de los programas de cooperación horizontal que actualmente se están llevando a cabo y se estudió el rol que debe cumplir la Agencia de Cooperación Internacional AGCI, en el futuro de las

actividades del G 15. También se propusieron los proyectos que Chile expondrá en noviembre en la próxima reunión de representantes de 3 Presidentes, última de las tres anuales.

de junio
Se celebraron en Bonn,
durante dos días, conversaciones
intergubernamentales sobre
Cooperación Económica entre Chile
y la República de Alemania, participando ejecutivos de la Agencia de
Cooperación Internacional de Chile y
del Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo. Ambas
delegaciones discutieron los
objetivos de la política de desarrollo
y la situación de la cooperación
fijando, además, el programa de

cooperación técnica para 1993. Para el presente año, hay disponibles fondos para nuevas asignaciones por un total de hasta 15 millones de marcos que serán destinados a cinco proyectos en las áreas de salud, ambiente (2), PYME y a la Facultad de Economía de la Universidad Austral de Valdivia, También se elaboró un borrador del nuevo Convenio Marco, que reemplazaría el Convenio Básico sobre Cooperación Económica y Técnica celebrado el 18 de octubre de 1968. Chile presentó un proyecto de Convenio básico que será estudiado por el gobierno alemán.

8

de junio

Se realizó en Santiago durante cuatro días la Quinta reunión del Comité Intergubernamental del Proyecto Principal de Educación para América Latina y el Caribe, de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO). A la cita cumbre de la educación en el continente, asistieron el Director General del organismo internacional Federico Mayor y el Vicepresidente para América Latina del Banco Mundial Shaid Hussein, además de la presencia inaugural del Presidente Patricio Aylwin. Los temas de fondo del encuentro fueron el análisis de los avances, limitaciones y obstáculos del Proyecto Principal de UNESCO, que pretende lograr la eliminación del analfabetismo en América latina y el Caribe antes de fin de siglo y ofrecer una educación

PROGRAMAS DE PERFECCIONAMIENTO

Curso de Análisis de Proyectos Agrícola-Forestales

que ofrece el Gobierno de Egipto para agrónomos y que se desarrollará en El Centro Egipcio para la Agricultura de El Cairo, desde el 1 de octubre hasta el 1 de diciembre de 1993, en idioma español. El plazo para las postulaciones vence en AGCI el 15 de julio de 1993.

Curso Internacional Avanzado en Riego que ofrece el Gobierno de Israel para profesionales con experiencia en riego. Las actividades se realizarán en Israel, desde el 17 de octubre al 17 de diciembre de 1993, en idioma inglés. Las postulaciones para este curso vencen en AGCI el 15 de julio de 1993.

Curso de Entrenamiento Colectivo en Técnica de Protección Ambiental que ofrece el gobierno japonés a través de la OEA y que se dictará en ese país, en idioma inglés, desde el 20 de septiembre hasta el 20 de diciembre de 1992. Los formularios de postulaciones pueden retirarse en AGCI o en la OEA, antes del 5 de julio de 1993.

concurso Beca Monbusho
para realizar estudios Universitarios en Japón que cada año ofrece la
Asociación de Educación Internacional de Japón (AIFJ) y que se ofrece
para una cantidad limitada de egresados o titulados universitarios para realizar estudios en Universidades japo-

nesas durante dos años a partir del 1 de abril de 1994. Estos incluyen aprendizaje del idioma nipón. El cierre para la recepción de las postulaciones vence en AGCI el 13 de julio de 1993.

Curso de Master en Tecnologías de la Información en

Fabricación que ofrece la OEA y que se realizará en la Universidad Politécnica de Madrid, durante 1 año, a contar del 1 de enero de 1994. Los cursos y seminarios del master se desarrollarán en idioma inglés. El plazo para la recepción de postulaciones vence en AGCI el 16 de julio de 1993.

Curso de Sanidad Animal que ofrece, para agrónomos, el Go-

bierno de Egipto. Se realizará a partir del 1 de octubre hasta el 1 de diciembre de 1993 en el Centro Egipcio Internacional para la Agricultura de El Cairo, en idioma español. Las postulaciones vencen en AGCI el 15 de julio de 1993.

el Trabajo que ofrece la OEA, para desarrollarse en México, en el Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS). El curso, que se impartirá desde el 4 de octubre al 4 de noviembre de 1993, en idioma español, está dirigido a todos los profesionales relacionados con el tema. Las postulaciones vencen en AGCI el

29 de julio de 1993.

Curso de Salud general en

mínima de diez años, a todos los niños antes de 1999. Se compartieron experiencias en torno a la educación y se analizaron algunas aplicaciones interesantes del programa que podrían servir de modelos, como la realizada en Chile, mediante el Programa de Mejoramiento de la Calidad de la Educación (MECE).

de junio Una misión conjunta en Nicaragua iniciaron el encargado del área social de la Agencia de Cooperación Internacional, Lautaro Lefno y el representante de la agencia de Luxemburgo para el desarrollo, Lux Development, Marc Riehl. El objetivo es observar los avances de los programas de cooperación social que hasta ahora

ambos países ejecutan en Nicaragua para implementar, a partir de esta experiencia, una posible triangulación de la asistencia a la nación centroamericana. La iniciativa nació por la coincidencia de la cooperación que se lleva a cabo y por la posible complementación que Chile podría brindar, dada su capacidad y nivel técnico, a los programas de Lux Development, además de conocer mejor la realidad latinoamericana. La agencia europea está interesada en que Chile coopere con ellos en la ejecución, identificación, diseño y seguimiento de proyectos en las áreas de desarrollo económico y social, ayuda las micro y pequeñas empresas, además de la creación de empleos y medio ambiente. Asimismo, Chile busca en

esta misión explorar áreas prioritarias en que se pueda brindar esta cooperación triangular.

de junio Para dar a conocer el sistema de administración privada de fondos de previsión chileno, dentro del marco del Programa de Cooperación Técnica de Chile con los países Latinoamericanos y del Caribe, se realizó en la Universidad de Chile un seminario sobre el tema. El evento fue inaugurado por el Director Ejecutivo de la Agencia e Cooperación Internacional, Rodrigo Egaña, y por el Superintendente de Administradoras de Fondos de Pensiones, Julio Bustamante. El seminario-taller contó con la participación de una veintena de profesionales y técnicos de alto nivel con responsabilidad en el área de diversos países que pretenden, al igual que Perú, implementar el sistema.

de junio La Agencia de Cooperación Internacional, a través de su Unidad de Cooperación Técnica entre Países en Desarrollo, realizó en Managua, Nicaragua, un seminario acerca de Fondo de Solidaridad e Inversión Social FOSIS, con el objetivo de dar a conocer su rol en las políticas sociales nacionales. Durante los cinco días que duró el curso, se analizaron las experiencias nacionales y de los países asistentes en el tema de la Inversión Social y la forma de superar, con participación, la pobreza en América Latina.



SOLIDARIDAD: LA **CONSTRUCCION DE UN ANHELO**

Del Ministerio de Planificación Nacional y Cooperación, MIDEPLAN, el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, UNICEF y el Fondo de Solidaridad e Inversión Social, FOSIS.

Esta obra, presentada en junio de 1993, condensa la investigación realizada por Cecilia Dockendorff, socióloga y antropóloga, entre junio y noviembre de 1991 y el primer semestre de 1992.

Es una reconstrucción social del concepto de solidaridad que definen los múltiples actores, de las más diversas posiciones, en la estructura de nuestra sociedad. Una indagación antropológica del entorno en que se brinda la solidaridad, por qué y cómo.

En cuatro capítulos y dos anexos, con un total de 190 páginas, se reúnen los distintos puntos de vista con que los actores sociales definen la solidaridad, la riqueza, la pobreza, la solidaridad en la sociedad civil (no estatal) y la cultura solidaria.

Esta publicación se encuentra disponible en el FOSIS, en el Ministerio de Planificación Nacional y Cooperación, ubicado en Ahumada 48, piso 11, fono 672 20 33.



INFORME SOBRE DEARROLLO HUMANO 1993

Publicado para el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) por el Centro de Comunicación, Investigación y Documentación entre Europa, España y América Latina (CIDEAL).

El documento que se edita cada año desde 1990 es elaborado por un equipo de economistas independientes, encabezados por el paquistaní Mahbub ul Haq, y se ha transformado en el principal instrumento de análisis de los avances y demoras en la situación social de los 173 países del mundo.

Además de un completo análisis de la situación por la que son clasificados diversos países, consigna a las naciones de acuerdo a las cifras de inversión social, con arreglo a la situación de libertad política y a los grados de participación en que viven sus ciudadanos.

El Informe, en español, está disponible en CIDEAL, Paseo de la Habana, 150-3ero derecha. Madrid, España. Fono y fax:(34)457-5080.

Precio 17 dólares.

